

## Ciudadanos y Podemos luchan por no caer en la irrelevancia

### Un año después del 20-D, ambas fuerzas han perdido protagonismo

JUAN JOSÉ MATEO FRANCESCO MANETTO, **Madrid**  
Podemos y Ciudadanos irrumpieron en la política nacional con la meta de desbordar el bipartidismo del PP y el PSOE. Un año después de las elecciones ge-

nerales del 20-D, ambos luchan para no caer en la irrelevancia. Mientras Ciudadanos sufre para justificar la utilidad de su pacto con el PP, Podemos está aislado en el Congreso de los Diputados. Por su parte, Mariano Rajoy mantiene la presidencia del Gobierno y los socialistas encabezan la oposición.

En enero de 2015, la formación de Pablo Iglesias tenía más intención de voto que ninguna otra: el 28%, según Metroscopia. Un mes antes de las generales de aquel año, Ciudadanos se colocaba como segunda fuerza (22,6%), a una décima del PP. El cambio de escenario ha sido radical. En la actualidad, Podemos registraría un 22,9% de los votos y Ciudadanos un 14,5%. Además, tanto Iglesias como Albert Rivera son suspendidos por los electores.

“La repetición electoral les ha sentado muy mal”, dice Pablo Simón, profesor de Ciencia Política y miembro del colectivo Politikon, que destaca que el PSOE ha conseguido ser el partido imprescindible para decidir mayorías, en detrimento de sus dos nuevos competidores. **PÁGINA 16**

### Iglesias releva a Errejón si no renuncia a dar batalla en el congreso

**PÁGINA 17**

## Los críticos del PSOE dudan de que Sánchez sea el líder idóneo

ANABEL DÍEZ, **Madrid**  
Los dirigentes territoriales que apoyaron a Pedro Sánchez durante su etapa al frente del PSOE meditan sobre cuál debe ser ahora su posición. Cuestionan que Sánchez sea la persona idónea para competir en el próximo congreso con la presidenta de la Junta de Andalucía, Susana Díaz, si es que esta se presenta, o con otro candidato del sector oficial. El llamado sector crítico ha comenzado a organizarse ante la posibilidad de que el ex secretario general no concurra a las primarias. La reflexión se planteó en una reunión celebrada el pasado martes entre dirigentes del País Vasco, Navarra, Murcia, La Rioja, Galicia y Madrid. **PÁGINA 15**

### ADEMÁS

#### China recrudescer su guerra comercial con EE UU y Europa

La decisión de las grandes potencias de no reconocer a China como economía de mercado ha enfurecido a Pekín. **P39**

#### Los sindicatos insistirán en las movilizaciones

**P40**

### REPORTAJES

#### Venezuela deja de enviar las pensiones a España

**P6**

#### El extraño grupo terrorista, vegano y animalista

**P18**

## Protestas ante la ratificación oficial del triunfo de Trump

### Presión en la calle para que los compromisarios que hoy deben certificar el resultado respeten el voto popular y elijan a Clinton

MARC BASSETS, **Washington**  
La votación en la que los 538 compromisarios elegidos en los comicios del pasado noviembre deben ratificar hoy a Donald Trump como presidente de Estados Unidos ha despertado un interés insólito. Los ciudadanos estadounidenses no eligen directamente a su presidente, sino a un número de electores en función

de la población de cada Estado, que son quienes toman la decisión final. Si todo transcurre como está previsto, Trump obtendrá 306 votos frente a 232 de Hillary Clinton.

Pero la polémica ha surgido en esta ocasión porque Trump perdió el voto popular por una diferencia récord de casi tres millones de sufragios. Aunque se

da casi por descartada la sorpresa, que requeriría que 37 compromisarios de Trump apoyaran a Clinton, en los últimos días han proliferado las peticiones y las protestas callejeras para que estos decidan en conciencia. La institución del colegio electoral ha quedado en todo caso muy cuestionada después de estos resultados. **PÁGINA 3**



**VIVIR COMO UN CURA YA NO ES LO QUE ERA.** Teo Nieto hace 138 kilómetros al día para atender 15 parroquias de Aliste (Zamora). Apenas tiene jornadas libres. Desde 2012 ha bautizado a 10 niños y ha enterrado a 231 personas. En la foto, Nieto da la comunión a una vecina de Grisuela. / CARLOS ROSILLO **PÁGINA 22**

PAGOS DE VALCERRACIN  
CRIANZA  
LA ESENCIA DEL CORAZÓN DE RIBERA DEL DUERO  
CWSA  
Premiado con Doble Medalla de Oro CWSA 2016

### deportes

## El Madrid, cinco veces campeón del mundo

El equipo de Zidane vence 4-2 al Kashima japonés en la prórroga y logra su quinto título gracias a tres goles de Cristiano y uno de un fabuloso Benzema



## Alhama revive el dolor de decenas de niños víctimas de los abusos sexuales